

PROPUESTA PARA LA CREACIÓN DEL PARLAMENTO LATINOAMERICANO DEL NARCOTRÁFICO

Juan Ignacio Suárez Huape

Presidente de la Comisión de Justicia y Derechos Humanos
del Congreso de Morelos

INTRODUCCIÓN

EN MÉXICO COMO EN OTROS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA, EL NARCOTRÁFICO SE HA CONSTITUIDO COMO UNO DE LOS PRINCIPALES PROBLEMAS EN MATERIA DE SALUD PÚBLICA, GENERADOR DE LA CORRUPCIÓN AVASALLADORA DE LAS INSTITUCIONES OFICIALES Y PRIVADAS, FUENTE INAGOTABLE DE INSEGURIDAD Y CRIMINALIDAD SOCIAL ASÍ COMO ^{UNA DE} LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS ^{DE} CON MAYOR RENTABILIDAD DE FIN DE SIGLO.

EL NARCOTRÁFICO EN AMÉRICA LATINA REPRESENTA LA EMPRESA MÁS RENTABLE EN LA REGIÓN, SIN DUDA ALGUNA, GENERA EL MAYOR NÚMERO DE DIVISAS AL CIRCUITO FINANCIERO, DIVISAS NEGRAS O GRISES, DIVISAS AL FIN ¿A QUÉ GOBIERNO LE INTERESA EL COLOR DE ORIGEN? EN ESTE TERRENO NO OPERA LA DISCRIMINACIÓN.

EN OCTUBRE DE 1998, EL ENTONCES ENCARGADO DE LA UNIDAD ESPECIALIZADA CONTRA LA DELINCUENCIA ORGANIZADA DE LA PROCURADURÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA, EL LICENCIADO SAMUEL GONZÁLEZ RUIZ, PRESENTÓ UNA PONENCIA DONDE PERfila NÍTIDAMENTE LA REALIDAD DEL NARCOTRÁFICO EN MÉXICO. SEÑALA QUE LOS EJECUTIVOS DE ESTA EMPRESA AHORA SON EGRESADOS DE LAS MEJORES UNIVERSIDADES DEL PAÍS Y DEL EXTRANJERO, Y SU NIVEL DE ORGANIZACIÓN, OPERATIVIDAD Y EFICIENCIA EN NADA ENVIDIA A LAS GRANDES CORPORACIONES TRASNACIONALES.

PEDRO ZAMORA, VICEPRESIDENTE DE LA COMISIÓN NACIONAL BANCARIA Y DE VALORES, NOS APORTÓ DATOS MUY INTERESANTES PARA CONOCER UNA ARISTA FUNDAMENTAL DE ESTE PROCESO, TEXTUALMENTE SEÑALÓ: "EL CRIMEN SE HA CONVERTIDO EN EL MÁS GRANDE NEGOCIO ILÍCITO DE LA HISTORIA. BASADO EN SU CRECIENTE PODERÍO ECONÓMICO Y EN EL DESDOBLAMIENTO A NIVEL INTERNACIONAL DE LAS BANDAS DELICTIVAS, HA

LOGRADO CORROMPER E INCLUSO VULNERAR LAS ESTRUCTURAS GUBERNAMENTALES PARTICULARMENTE LAS DE LAS FUERZAS DEL ORDEN, ASÍ COMO AFECTAR LA ESTABILIDAD, ECONÓMICA Y SOCIAL DE LOS ESTADO.

"EL LAVADO DE DINERO CONSTITUYE UNO DE LOS ELEMENTOS FUNDAMENTALES QUE HAN PERMITIDO A LAS ORGANIZACIONES CRIMINALES ENCUBRIR A LOS AUTORES INTELECTUALES Y MATERIALES DE ESTAS ACTIVIDADES.

"SEGÚN ESTIMACIONES PRELIMINARES DEL CONGRESO DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, DADAS A CONOCER RECIENTEMENTE, EL TRÁFICO ILÍCITO DE ESTUPEFACIENTES Y SUSTANCIAS PSICOTRÓPICAS REPRESENTA UN MOVIMIENTO DE RECURSOS DE ALREDEDOR DE 500 MIL MILLONES DE DÓLARES POR AÑO, CIFRA A LA QUE HABRÍA QUE SUMAR LAS UTILIDADES PROVENIENTES DEL TRÁFICO DE ARMAS, TERRORISMO, SECUESTRO Y OTROS DELITOS GRAVES, LO CUAL IMPLICA QUE LAS GANANCIAS OBTENIDAS CADA AÑO POR EL CRIMEN ORGANIZADO, A LAS QUE COLOQUIALMENTE SE HAN DENOMINADO PRODUCTO CRIMINAL BRUTO (PCB) ASCIENDEN A MONTOS VERDADERAMENTE INCALCULABLES. DE ACUERDO CON ESTIMACIONES DE NACIONES UNIDAS, EL CRIMEN ORGANIZADO GENERA ANUALMENTE INGRESOS SUPERIORES A 750 MIL MILLONES DE DÓLARES. ALGUNOS EXPERTOS CONSIDERAN QUE ESTE MONTO REPRESENTA UNA CUARTA PARTE DEL INTERCAMBIO DE CAPITALES A ESCALA MUNDIAL, LO CUAL CONSTITUYE UNA SERIA AMENAZA PARA LAS ECONOMÍAS NACIONALES E INCLUSO PARA LA ESTABILIDAD DEL SISTEMA FINANCIERO INTERNACIONAL."

EL PARLAMENTO LATINOAMERICANO CONTRA EL NARCOTRÁFICO

A MI JUICIO LA ESPINA DORSAL DEL NARCOTRÁFICO EN AMÉRICA LATINA SE UBICA EN LOS BANCOS Y LAS INSTITUCIONES FINANCIERAS DE LOS ESTADOS UNIDOS. AHÍ SE ENCUENTRA NO SÓLO EL MAYOR MERCADO CONSUMIDOR DEL MUNDO, SINO TAMBIÉN AHÍ SE LAVA LA MAYOR CANTIDAD DE DIVISAS GENERADAS POR ESTA VIGOROSA ACTIVIDAD ECONÓMICA.

PARADÓJICAMENTE, CADA AÑO, EL GOBIERNO DE LOS ESTADOS UNIDOS SE ARROGA LA FACULTAD DE CALIFICAR Y CERTIFICAR, UNILATERALMENTE, EL TRABAJO DE LOS GOBIERNOS DE AMÉRICA LATINA EN MATERIA DE COMBATE AL NARCOTRÁFICO. RECIENTEMENTE SE HA APROBADO UNA LEY EN EL CONGRESO ESTADOUNIDENSE PARA AVANZAR EN ESTA LÍNEA DE ACCIÓN, AL ANUNCIAR QUE SE HARÁ UNA LISTA CON LAS EMPRESAS EXTRANJERAS SOSPECHOSAS DE COLABORAR CON EL NARCOTRÁFICO.

LA SUBORDINACIÓN DE LOS GOBIERNOS DE LA REGIÓN HA LLEGADO A NIVELES DEGRADANTES Y VIOLATORIOS DE LA SOBERANÍA NACIONAL. DESDE WASHINGTON SE DICTAN POLÍTICAS ECONÓMICAS, MILITARES Y DE SEGURIDAD NACIONAL, QUE CON UNA DOCILIDAD EXTREMA SE ASUMEN COMO PROPIOS POR GOBIERNOS, QUE MÁS QUE REPRESENTAR EL INTERÉS NACIONAL, PARECIERAN PROCONSULADOS DEL IMPERIO.

EN ESTE CONTEXTO SE PLANTEA LA PRESENTE INICIATIVA PARA HACER UNA CONVOCATORIA AMPLIA, PLURAL DE LEGISLADORES DE AMÉRICA LATINA PARA AFRONTAR LA PROBLEMÁTICA DEL NARCOTRÁFICO, BAJO LAS SIGUIENTES PREMISAS:

- a) INTEGRAR UN CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y DOCUMENTACIÓN LATINOAMERICANA SOBRE EL NARCOTRÁFICO. INSTANCIA DESDE DONDE SE EVALÚEN LAS POLÍTICAS PÚBLICAS Y SE DISEÑEN ESTRATEGIAS ALTERNATIVAS ANTE ESTE FENÓMENO SOCIAL.
- b) CON EL AUXILIO DE ESTE CENTRO, CONOCER, EVALUAR Y CERTIFICAR ANUALMENTE, LA LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO QUE DESARROLLAN LAS DIVERSAS AGENCIAS DEL GOBIERNO DE LOS ESTADOS UNIDOS AL INTERIOR DEL TERRITORIO ESTADOUNIDENSE.
- c) EN PARTICULAR SERÁ FUNDAMENTAL LA CERTIFICACIÓN MORAL QUE, DESDE AMÉRICA LATINA, SE EXPRESE PARA EVALUAR, EN PARTICULAR LA LUCHA CONTRA EL LAVADO DE DINERO QUE DICE HACER EL GOBIERNO ESTADOUNIDENSE EN SU PROPIO TERRITORIO.
- d) LA INTENCIONALIDAD CENTRAL DE ESTA INICIATIVA, SERÁ EL INICIAR UN PROCESO POLÍTICO Y SOCIAL PARA INVERTIR LOS TÉRMINOS INEQUITATIVOS DE LA RELACIÓN ACTUAL CON EL GOBIERNO DE LOS ESTADOS UNIDOS FRENTE A ESTE TEMA.
- e) ESTA INICIATIVA INCLUYE EL DIALOGO Y LA BÚSQUEDA DE CONSENSOS CON SECTORES ACADÉMICOS, INTELECTUALES Y LEGISLATIVOS DE LOS ESTADOS UNIDOS PARA BUSCAR ALTERNATIVAS INTEGRALES EN TÉRMINOS ECONÓMICOS, CULTURALES, POLÍTICOS Y MILITARES DEL FENÓMENO DEL NARCOTRÁFICO.